

*irritable!* La forme fédérative est une bonne conclusion à ces discussions sur la supériorité de culture, et mieux encore une mesure préventive. C'est l'une des raisons qui font penser que la Yougoslavie ira à l'unité par la voie de la fédération, qui sera d'ailleurs fort en usage dans le monde prochain.

Faut-il pousser encore l'aveu des scrupules et des inquiétudes légères? Certains remarquent qu'avec son université et son parlement, le monde croate est demeuré, peut-être plus que tout autre peuple slave d'Autriche, enfermé dans le monde germanique et magyar en dépit des luttes politiques. Les Croates restent hors des deux cercles slaves d'Autriche, celui de la culture tchèque qui a attiré les Slovénes, et celui de la culture polonaise. Par ses voyages, ses relations, ses coutumes, l'élite croate est familière de Pesth et de Vienne : elle fréquente peu l'Occident, moins que ses frères slaves de la Double Monarchie, moins que les Balkaniques. De tous les éléments de cette digue antigermanique que nous essayons de construire, le Croate est peut-être le moins dégagé du germanisme. Simple nuance sans doute, mais raison de plus, à mon gré, pour qu'on le laisse suivre librement les directions de l'État illyrien créé par l'Alliance, orienté par elle.

Car il faut se garder de marquer à l'excès ce qui n'est que trait secondaire et subtilités au regard du grand mouvement national. La force intérieure de l'esprit populaire réunira dans une éclatante harmonie les couleurs diverses de l'admirable manteau qui couvrira, des Alpes au Rhodope, la jeune Confédération d'Illyrie. Les différences qui subsistent